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‘मन की बात’ (100 वााँ एपिसोड) 

प्रसारण पतपथ: 30.04.2023 
 

मेरे प्यारे दशेवापसयो, नमस्कार | आज ‘मन की बात’ का 

सौवाां एपिसोड ह ै| मुझे आि सबकी हजारों पिट्ठियााँ पमली हैं, लाखों 

सन्दशे  पमले हैं और मैंने कोपशश की ह ैकक ज्यादा से ज्यादा पिट्ठियों 

को िढ़ िाऊाँ , देख िाऊाँ , सांदशेों को जरा समझने की कोपशश कराँ  | 

आिके ित्र िढ़ते हुए कई बार मैं भावुक हुआ, भावनाओं स े भर 

गया, भावनाओं में बह गया और खुद को किर सम्भाल भी पलया | 

आिन ेमुझे ‘मन की बात’ के सौवें एपिसोड िर बधाई दी ह ैलेककन 

मैं सचे्च कदल से कहता हाँ, दरअसल बधाई के िात्र तो आि सभी 

‘मन की बात’ के श्रोता हैं, हमारे दशेवासी हैं | ‘मन की बात’, 

कोट्ठि-कोट्ठि भारतीयों के ‘मन की बात’ ह,ै उनकी भावनाओं का 

प्रकिीकरण ह ै| 

सापथयो, 3 अक्िूबर, 2014, पवजय दशमी का वो िवव था 

और हम सबने पमलकर पवजय दशमी के कदन ‘मन की बात’ की 

यात्रा शुर की थी | पवजय दशमी यानी बुराई िर अच्छाई की जीत 

का िवव | ‘मन की बात’ भी दशेवापसयों की अच्छाइयों का, 

सकारात्मकता का, एक अनोखा िवव बन गया ह ै| एक ऐसा िवव जो 

हर महीन ेआता ह,ै पजसका इांतजार हम सभी को होता ह ै | हम 

इसमें positivity को celebrate करते हैं | हम इसमें people’s 

participation को भी celebrate करते हैं | कई बार यकीन नहीं होता 

कक ‘मन की बात’ को इतने महीने और इतने साल गुजर गए | हर 

एपिसोड अिने आि में खास रहा | हर बार, नए उदाहरणों की 

नवीनता, हर बार दशेवापसयों की नई सिलताओं का पवस्तार | ‘मन 

की बात’ में िूरे दशे के कोने-कोने से लोग जुड़े, हर आयु-वगव के 

लोग जुड़े | बेिी-बिाओ बेिी-िढ़ाओ की बात हो, स्वच्छ भारत 

आन्दोलन हो, खादी के प्रपत प्रेम हो या प्रकृपत की बात, आजादी का 

अमृत महोत्सव हो या किर अमृत सरोवर की बात, ‘मन की बात’ 

पजस पवषय से जुड़ा, वो, जन-आांदोलन बन गया, और आि लोगों 

ने बना कदया | जब मैंने, तत्कालीन अमेट्ठरकी राष्ट्रिपत बराक ओबामा 
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के साथ साझा ‘मन की बात’ की थी, तो इसकी ििाव िूरे पवश्व में 

हुई थी | 

 सापथयो, ‘मन की बात’ मेरे पलए तो दसूरों के गुणों की िूजा 

करने की तरह ही रहा ह ै| मेरे एक मागवदशवक थे – श्री लक्ष्मणराव 

जी ईनामदार | हम उनको वकील साहब कहा करते थ े| वो हमेशा 

कहते थे कक हमें दसूरों के गुणों की िूजा करनी िापहए | सामने कोई 

भी हो, आिके साथ का हो, आिका पवरोधी हो, हमें उसके अच्छे 

गुणों को जानने का, उनसे सीखने का, प्रयास करना िापहए | उनकी 

इस बात ने मुझे हमेशा प्रेरणा दी ह ै | ‘मन की बात’ दसूरों के 

गुणों से सीखने का बहुत बड़ा माध्यम बन गयी ह ै| 

 मेरे प्यारे दशेवापसयो, इस कायवक्रम ने मुझे कभी भी आिस ेदरू 

नहीं होने कदया | मुझे याद ह,ै जब मैं गुजरात का मुख्यमांत्री था, 

तो वहाां सामान्य जन से पमलना-जुलना स्वाभापवक रि से हो ही 

जाता था | मुख्यमांत्री का कामकाज और कायवकाल ऐसा ही होता ह,ै 

पमलने जुलने के अवसर बहुत पमलते ही रहते हैं | लेककन 2014 में 

कदल्ली आने के बाद मैंने िाया कक यहााँ का जीवन तो बहुत ही अलग 

ह ै | काम का स्वरि अलग, दापयत्व अलग, पस्थपतयााँ-िट्ठरपस्तपथयों 

के बांधन, सुरक्षा का तामझाम, समय की सीमा | शुरुआती कदनों में, 

कुछ अलग महसूस करता था, खाली-खाली सा महसूस करता था | 

ििासों साल िहले मैंने अिना घर इसपलए नहीं छोड़ा था कक एक 

कदन अिन ेही दशे के लोगों स ेसांिकव ही मुपककल हो जायेगा | जो 

दशेवासी मेरा सब कुछ ह,ै मैं उनसे ही कि करके जी नहीं सकता था 

| ‘मन की बात’ ने मुझे इस िुनौती का समाधान कदया, सामान्य 

मानवी से जुड़ने का रास्ता कदया | िदभार और प्रोिोकॉल, व्यवस्था 

तक ही सीपमत रहा और जनभाव, कोट्ठि-कोट्ठि जनों के साथ, मेरे 

भाव, पवश्व का अिूि अांग बन गया | हर महीन ेमें देश के लोगों के 

हजारों सांदशेों को िढता हाँ, हर महीने में दशेवापसयों के एक स ेएक 

अद्भुत स्वरि के दशवन करता हाँ | मैं दशेवापसयों के ति-त्याग की 

िराकाष्ठा को दखेता हाँ, महसूस करता हाँ | मुझे लगता ही नहीं ह,ै 

कक मैं, आिस ेथोडा भी दरू हाँ | मेरे पलए ‘मन की बात’ ये एक 

कायवक्रम नहीं ह,ै मेरे पलए एक आस्था, िूजा, व्रत ह ै| जैसे लोग, 
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ईश्वर की िूजा करने जाते हैं, तो, प्रसाद की थाल लाते हैं | मेरे 

पलए ‘मन की बात’ ईश्वर रिी जनता जनादवन के िरणों में प्रसाद 

की थाल की तरह ह ै | ‘मन की बात’ मेरे मन की आध्यापत्मक 

यात्रा बन गया ह ै|  

‘मन की बात’ स्व से सपमपि की यात्रा ह ै| 

‘मन की बात’ अहम् से वयम् की यात्रा ह ै| 

         यह तो मैं नहीं तू ही इसकी सांस्कार साधना ह ै| 

आि कल्िना कट्ठरए, मेरा कोई देशवासी 40-40 साल से पनजवन 

िहाड़ी और बांजर जमीन िर िेड़ लगा रहा ह,ै ककतने ही लोग 30-

30 साल स ेजल-सांरक्षण के पलए बावपड़याां और तालाब बना रह ेहैं, 

उसकी साफ़-सिाई कर रह ेहैं | कोई 25-30 साल स े पनधवन बच्चों 

को िढ़ा रहा ह,ै कोई गरीबों की इलाज में मदद कर रहा ह ै | 

ककतनी ही बार ‘मन की बात’ में इनका पजक्र करते हुए मैं भावुक 

हो गया हाँ | आकाशवाणी के सापथयों को ककतनी ही बार इस ेकिर 

से ट्ठरकॉडव करना िड़ा ह ै| आज, पिछला ककतना ही कुछ, आाँखों के 

सामने आए जा रहा ह ै| दशेवापसयों के इन प्रयासों ने मुझे लगातार 

खुद को खिाने की प्रेरणा दी ह ै| 

सापथयो, ‘मन की बात’ में पजन लोगों का हम पिक्र करते हैं 

व ेसब हमारे Heroes हैं पजन्होंने इस कायवक्रम को जीवांत बनाया ह ै| 

आज जब हम 100वें एपिसोड के िड़ाव िर िहुांिे हैं, तो मेरी ये भी 

इच्छा ह ै कक हम एक बार किर इन सारे Heroes के िास जाकर 

उनकी यात्रा के बारे में जानें | आज हम कुछ सापथयों स ेबात भी 

करने की कोपशश करेंगे | मेरे साथ जुड़ रह े हैं हट्ठरयाणा के भाई 

सुनील जगलान जी | सुनील जगलान जी का मेरे मन िर इतना 

प्रभाव इसपलए िड़ा क्योंकक हट्ठरयाणा में Gender Ratio िर कािी 

ििाव होती थी और मैंने भी ‘बेिी बिाओ-बेिी िढाओ’ का अपभयान 

हट्ठरयाणा स ेही शुर ककया था | और इसी बीि जब सुनील जी के 

‘Selfie With Daughter’ Campaign िर मेरी नजर िडी, तो मुझे 

बहुत अच्छा लगा | मैंने भी उनसे सीखा और इस े‘मन की बात’ में 

शापमल ककया | दखेते ही देखते ‘Selfie With Daughter’ एक 

Global Campaign में बदल गया | और इसमें मुद्दा Selfie नहीं थी, 
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technology  नहीं थी, इसमें Daughter को, बेिी को प्रमुखता दी 

गयी थी | जीवन में बेिी का स्थान ककतना बड़ा होता ह,ै इस 

अपभयान से यह भी प्रकि हुआ | ऐसे ही अनेकों प्रयासों का िट्ठरणाम 

ह ै कक आज हट्ठरयाणा में Gender Ratio में सुधार आया ह ै| आईये 

आज सुनील जी से ही कुछ गि मार लेते हैं |  
 

प्रधानमांत्री जी- नमस्कार सुनील जी, 
 

सुनील- नमस्कार सर, मेरी खुशी बहुत बढ़ गई ह ैसर आिकी आवाि 

सुन कर | 
 

प्रधानमांत्री जी- सुनील जी ‘Selfie with Daughter’ हर ककसी को याद 

ह.ै..अब जब इसकी किर ििाव हो रही ह ैतो आिको कैसा लग रहा 

ह ै| 
 

सुनील - प्रधानमांत्री जी, ये असल में आिने जो हमारे प्रदशे हट्ठरयाणा 

से िानीित की िौथी लड़ाई बेट्ठियों के िेहरे िर मुस्कुराहि लाने के 

पलए शुर की थी पजसे आिके नेतृत्व में िूरे दशे ने पजतने की कोपशश 

की ह ैतो वाकई ये मेरे पलए और हर बेिी के पिता और बेट्ठियों को 

िाहने वालों के पलए बहुत बड़ी बात ह ै| 
 

प्रधानमांत्री जी- सुनील जी अब आिकी पबट्ठिया कैसी ह,ै आज कल 

क्या कर रही ह ै? 
 

सुनील- जी मेरी बेट्ठियाां नांदनी और यापिका ह ैएक 7th Class में िढ़ 

रही ह ैएक 4th Class में िढ़ रही ह ैऔर आिकी बड़ी प्रशांसक ह ै

उन्होंने आिके पलए थैंक्यू प्राइम पमपनस्िर करके अिनी क्लासमेट्स जो 

हैं लैिर भी पलखवाए थे असल में | 
 

प्रधानमांत्री जी- वाह वाह ! अच्छा पबट्ठिया को आि मेरा और मन 

की बात के श्रोताओं का खूब सारा आशीवावद दीपजये | 
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सुनील- बहुत- बहुत शुकक्रया जी, आिकी वजह से दशे की बेट्ठियों के 

िेहरे िर लगातार मुस्कान बढ़ रही ह ै| 
 

प्रधानमांत्री जी- बहुत- बहुत धन्यवाद सुनील जी | 
 

सुनील – जी शुकक्रया |  
 

सापथयो, मुझे इस बात का बहुत सांतोष ह ैकक ‘मन की बात’ 

में हमने दशे की नारी शपि की सैकड़ों प्रेरणादायी गाथाओं का पजक्र 

ककया ह ै| िाह ेहमारी सेना हो या किर खेल जगत हो, मैंने जब 

भी मपहलाओं की उिलपधधयों िर बात की ह,ै उसकी खूब प्रशांसा हुई 

ह ै| जैसे हमने छत्तीसगढ़ के दउेर गााँव की मपहलाओं की ििाव की 

थी | ये मपहलाएां स्वयां सहायता समूहों के जट्ठरए गााँव के िौराहों, 

सड़कों और मांकदरों के सिाई के पलए अपभयान िलाती हैं | ऐस ेही, 

तपमलनाडु की वो आकदवासी मपहलाएां, पजन्होंने हिारों Eco-Friendly 

Terracotta Cups (िेराकोिा कप्स) पनयावत ककए, उनसे भी दशे ने खूब 

प्रेरणा ली | तपमलनाडु में ही 20 हजार मपहलाओं ने साथ आकर 

वेल्लोर में नाग नदी को िुनजीपवत ककया था | ऐस े ककतने ही 

अपभयानों को हमारी नारी-शपि ने नेतृत्व कदया ह ैऔर ‘मन की 

बात’ उनके प्रयासों को सामने लाने का मांि बना ह ै|  

सापथयो, अब हमारे साथ Phone line िर एक और सज्जन 

मौजूद हैं | इनका नाम ह,ै मांजूर अहमद | ‘मन की बात’ में, 

जम्मू-ककमीर की Pencil Slates (िेपन्सल स्लेट्स) के बारे में बताते हुए 

मांजूर अहमद  जी का पजक्र हुआ था | 
 

प्रधानमांत्री जी- मांजूर जी, कैसे हैं आि ? 
 

मांजूर जी- थैंक्यू सर...बड़े अच्छे से हैं सर | 
 

प्रधानमांत्री जी- मन की बात के इस 100 वें एपिसोड में आिसे बात 

करके मुझे बहुत अच्छा लग रहा ह ै| 
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मांजूर जी – थैंक्यू सर | 
 

प्रधानमांत्री जी- अच्छा य ेिेंपसल- स्लेट्स वाला काम कैसा िल रहा 

ह?ै 
 

मांजूर जी- बहुत अच्छे स ेिल रहा ह ैसर बहुत अच्छे से, जब से 

सर  आिने हमारी बात, ‘मन की बात’ में कही सर तब से बहुत 

काम बढ़ गया सर और दसूरों को भी रोिगार यहााँ बहुत बढ़ा ह ैइस 

काम में | 
 

प्रधानमांत्री जी- ककतने लोगों को अब रोिगार पमलता होगा ? 

मांजूर जी- अभी मेरे िास 200 प्लस ह.ै.. 
 

प्रधानमांत्री जी- अरे वाह! मुझे बहुत खुशी हुई | 
 

मांजूर जी – जी सर..जी सर...अभी एक दो महीनें में इसको 

expand कर रहा हाँ और 200 लोगों को रोिगार बढ़ जाएगा सर|  
 

प्रधानमांत्री जी- वाह वाह! दपेखये मांजूर जी... 
 

मांजूर जी- जी सर... 
 

प्रधानमांत्री जी- मुझे बराबर याद ह ैऔर उस कदन आिने मुझे कहा 

था कक ये एक ऐसा काम ह ैपजसकी न कोई िहिान ह,ै न स्वयां की 

िहिान ह,ै और आिको बड़ी िीड़ा भी थी और इस वजह से आिको 

बड़ी मुपककलें होती थी वो भी आि कह रह े थे, लेककन अब तो 

िहिान भी बन गई और 200 स े ज़्यादा लोगों को रोिगार द ेरह े

हैं| 
 

मांजूर जी- जी सर... जी सर. 
 

प्रधानमांत्री जी- और नए expansion करके और 200 लोगों को 

रोिगार द ेरह ेहैं, ये तो बहुत खुशी की खबर दी आिने | 
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मांजूर जी- Even सर, यहााँ िर जो farmer हैं सर उनका भी बहुत 

बड़ा  इसमें िायदा पमला सर तब से | 2000 का tree बेित ेथे 

अभी वही tree 5000 तक िहुाँि गया सर | इतनी demand बढ़ गई 

ह ैइसमें तब से..और इसमें अिनी िहिान भी बन गई ह ैइसमें बहुत 

से order हैं अिने िास सर, अभी मै आगे एक-दो महीनें में और 

expand करके और दो-ढाई, सौ दो-िार गाांव में पजतने भी लड़के-

लड़ककयाां हैं इसमें adjust हो सकते हैं उनका भी रोिी-रोिी िल 

सकता ह ैसर |   
 

प्रधानमांत्री जी- दपेखये मांजूर जी, Vocal for Local की ताकत ककतनी 

जबरदस्त ह ैआिने धरती िर उतार कर कदखा कदया ह|ै 
 

मांजूर जी- जी सर| 
 

प्रधानमांत्री जी- मेरी तरि से आिको और गाांव के सभी ककसानों को 

और आिके साथ काम कर रह ेसभी सापथयों को भी मेरी तरि से 

बहुत-बहुत शुभकामनाएां, धन्यवाद भैया | 
 

मांजूर जी- धन्यवाद सर |     
 

सापथयो, हमारे देश में ऐस ेककतने ही प्रपतभाशाली लोग हैं, जो 

अिनी मेहनत के बलबूते ही सिलता के पशखर तक िहुांिे हैं | मुझे 

याद ह,ै पवशाखािट्नम के वेंकि मुरली प्रसाद जी ने एक आत्मपनभवर 

भारत Chart Share ककया था | उन्होंने बताया था कक वो कैसे ज्यादा 

स े ज्यादा भारतीय products ही इस्तेमाल करेंग े | जब बेपतया के 

प्रमोद जी ने LED बल्ब बनाने की छोिी यूपनि लगाई या गढ़मिेुश्वर 

के सांतोष जी ने mats बनाने का काम ककया, ‘मन की बात’ ही 

उनके उत्िादों को सबके सामने लाने का माध्यम बना | हमने Make 

in India के अनके उदाहरणों स ेलकेर Space Start-ups तक की ििाव 

‘मन की बात’ में की ह ै| 
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सापथयो, आिको याद होगा, कुछ एपिसोड िहले मैंन ेमपणिरु 

की बहन पवजयशाांपत दवेी जी का भी पजक्र ककया था | पवजयशाांपत 

जी कमल के रेशों स ेकिड़े बनाती हैं | ‘मन की बात’ में उनके इस 

अनोखे eco-friendly idea की बात हुई तो उनका काम और popular 

हो गया | आज पवजयशाांपत जी फ़ोन िर हमारे साथ हैं |  

 

प्रधानमांत्री जी :- नमस्ते पवजयशाांपत जी ! How are you? 
 

पवजयशाांपत जी:- Sir, I am fine. 
 

प्रधानमांत्री जी :- and how’s your work going on ? 

 

पवजयशाांपत जी:- sir, still working along with my 30 women  
 

प्रधानमांत्री जी :- in such a short period you have reached 30 
persons team ! 
 

पवजयशाांपत जी:- Yes sir, this year also more expand with 100 
women in  my area  
 

प्रधानमांत्री जी :- so your  target is 100 women 

 

पवजयशाांपत जी:- yaa ! 100 women 

 

प्रधानमांत्री जी :- and now people are familiar with this lotus stem 
fiber   
 

पवजयशाांपत जी :- yes sir, everyone’s know from ‘Mann Ki Baat’ 
Programme all over India.    
 

प्रधानमांत्री जी :- so now it’s very popular  
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पवजयशाांपत जी:- yes sir, from Prime Minister ‘Mann ki Baat’ 

programme everyone knows  about lotus  fibre   
 

प्रधानमांत्री जी :- so now you got the market also ?  

 

पवजयशाांपत जी:- yes, I have got a market from USA  also they want 

to buy in bulk, in lots quantities, but I want to give from this year to 
send the U.S also  
 

प्रधानमांत्री जी :- So, now you are exporter ?   

 

पवजयशाांपत जी:- yes sir, from this year I export our product made 
in India Lotus fibre   
 

प्रधानमांत्री जी :- so, when I say Vocal for Local and now Local for 
Global  
 

पवजयशाांपत जी:- yes sir, I want to reach my product all over the 
globe of all world  
 

प्रधानमांत्री जी :- so congratulation and wish you best luck  
 

पवजयशाांपत जी:- Thank you sir  

 

प्रधानमांत्री जी :- Thank you, Thank you Vijaya Shanti  

 

पवजयशाांपत जी:- Thank You sir 
   

सापथयो, ‘मन की बात’ के एक और पवशषेता रही ह ै| ‘मन 

की बात’ के जट्ठरए ककतने ही जन-आन्दोलन ने जन्म भी पलया ह ै

और गपत भी िकड़ी ह ै| जैसे हमारे पखलौने, हमारी Toy Industry को 

किर स ेस्थापित करने का mission ‘मन की बात’ स ेही तो शरु 

हुआ था | भारतीय नस्ल के श्वान हमारे देशी डॉग्स उसको लकेर 
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जागरकता बढ़ाने की शुरुआत भी तो  ‘मन की बात’ स ेही की थी 

| हमने एक और मुपहम शरु की थी कक हम ग़रीब छोिे दकुानदारों 

स ेमोलभाव नहीं करेंगे, झगड़ा नहीं करेंगे | जब ‘हर घर पतरांगा’ 

मुपहम शरु हुई, तब भी ‘मन की बात’ न े देशवापसयों को इस 

सांकल्ि स ेजोड़न ेमें खबू भपूमका पनभाई | ऐसे हर उदाहरण, समाज 

में बदलाव का कारण बने हैं | समाज को प्रेट्ठरत करने का ऐसे ही 

बीड़ा प्रदीि साांगवान जी ने भी उठा रखा ह ै| ‘मन की बात’ में 

हमने प्रदीि साांगवान जी के ‘हीललग पहमालयाि’ अपभयान की ििाव 

की थी | वो फ़ोनलाइन िर हमारे साथ हैं |     

मोदी जी – प्रदीि जी नमस्कार ! 

प्रदीि जी – सर जय पहन्द | 

मोदी जी – जय पहन्द, जय पहन्द, भईया ! कैसे हैं आि ? 

प्रदीि जी – सर बहुत बकढ़या | आिकी आवाज सनुकर और भी 

अच्छा| 

मोदी जी – आिन ेपहमालय को Heal करने की सोिी | 

प्रदीि जी – हााँ जी सर | 

मोदी जी – अपभयान भी िलाया | आज कल आिका Campaign 

कैसा िल रहा है ? 

प्रदीि जी – सर बहुत अच्छा िल रहा ह ै| 2020 स ेऐसा मापनय े

कक पजतना काम हम िाांि साल में करते थ ेअब वो एक साल में हो 

जाता ह ै| 

मोदी जी – अरे वाह ! 
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प्रदीि जी – हााँ जी, हााँ जी,  सर | शुरुआत बहुत nervous हुई थी 

बहुत डर था इस बात को लकेे कक लजदगी भर ये कर िाएाँगे कक नहीं 

कर िाएाँगे िर थोड़ा support पमला और 2020 तक हम बहुत 

struggle भी कर रहे थ ेhonestly | लोग बहुत कम जड़ु रह ेथ ेबहुत 

सारे ऐसे लोग थे जो कक support नहीं कर िा रह ेथे | हमारी मुपहम 

को इतना तवज्जो भी नहीं दे रहे थ े| But 2020 के बाद जब ‘मन 

की बात’ में पजक्र हुआ उसके बाद बहुत सारी िीिे बदल गई | 

मतलब िहल ेहम, साल में 6-7 cleaning drive कर िात ेथ,े 10 

cleaning drive कर िाते थ े| आज की date में हम daily bases ि े

िााँि िन किरा इक्कठा करते हैं | अलग-अलग location स े|   

मोदी जी – अरे वाह ! 

प्रदीि जी – ‘मन की बात’ में पजक्र होने के बाद आि सर believe 

करें मरेी बात को कक मैं almost give-up करने की stage िर था एक 

िाइम ि ेऔर उसके बाद किर बहुत सारा बदलाव आया मरेे जीवन में 

और िीजें इतनी speed-up हो गई कक जो िीजें हमने सोिी नहीं थी 

| So I’m really thankful कक िता नहीं कैसे हमारे जैसे लोगों को 

आि ढूांढ लतेे हैं | कौन इतनी दरू-दराज area में काम करता ह ै

पहमालय के क्षते्र में जाके बठै के हम काम कर रहे हैं | इस altitude 

ि ेहम काम कर रहे हैं | वहााँ िे आिने ढूांढा हमें | हमारे काम को 

दपुनया के सामन े ले के आये | तो मरेे पलए बहुत emotional 

moment था तब भी और आज भी कक मैं जो हमारे दशे के जो प्रथम 

सवेक हैं उनसे मैं बातिीत कर िा रहा हाँ | मरेे पलए इससे बड़े 

सौभाग्य की बात नहीं हो सकती |  

मोदी जी – प्रदीि जी ! आि तो पहमालय की िोट्ठियों िर सच्चे अथव 

में साधना कर रहे हैं और मझु े िक्का पवश्वास ह ैअब आिका नाम 
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सनुत े ही लोगों को याद आ जाता ह ै कक आि कैसे िहाड़ों की 

स्वच्छता अपभयान में जड़ुे हैं | 

प्रदीि जी – हााँ जी सर | 

मोदी जी – और जैसा आिने बताया कक अब तो बहुत बड़ी team 

बनती जा रही है और आि इतनी बड़ी मात्रा में daily काम कर रह े

हैं|     

प्रदीि जी – हााँ जी सर | 

मोदी जी – और मझुे िरूा पवश्वास ह ै कक आिके इन प्रयासों स,े 

उसकी ििाव स,े अब तो ककतन े ही िववतारोही स्वच्छता स े जड़ुे 

photo post करने लगे हैं | 

प्रदीि जी – हााँ जी सर ! बहुत | 

मोदी जी – ये अच्छी  बात ह,ै आि जसैे सापथयों के प्रयास के 

कारण waste is also a wealth ये लोगों के कदमाग में अब पस्थर हो 

रहा ह,ै और ियाववरण की भी रक्षा अब हो रही ह ैऔर पहमालय का 

जो हमारा गवव है उसको सांभालना, सांवारना और सामान्य मानवी भी 

जुड़ रहा ह ै | प्रदीि जी बहुत अच्छा लगा मझु े | बहुत-बहुत 

धन्यवाद भईया | 

प्रदीि जी - Thank you Sir Thank you so much जय पहन्द |  

सापथयो, आज दशे में Tourism बहुत तेजी स ेGrow कर रहा ह ै

| हमारे ये प्राकृपतक सांसाधन हों, नकदयााँ, िहाड़, तालाब या किर 

हमारे तीथव स्थल हों, उन्हें साफ़ रखना बहुत िररी ह ै | य े

Tourism Industry की बहुत मदद करेगा | ियविन में स्वच्छता के 

साथ-साथ हमने Incredible India movement की भी कई बार ििाव 

की ह ै| इस movement स ेलोगों को िहली बार ऐसे ककतनी ही 



13 
 

जगहों के बारे में िता िला, जो उनके आस-िास ही थ े| मैं हमशेा 

ही कहता हाँ कक हमें पवदेशों में Tourism िर जाने से िहले हमारे दशे 

के कम स ेकम 15  Tourist destination िर जरुर जाना िापहए और 

यह Destination पजस राज्य में आि रहते हैं, वहाां के नहीं होन े

िापहए, आिके राज्य स ेबाहर ककसी अन्य राज्य के होन ेिापहए | 

ऐसे ही हमने स्वच्छ पसयापिन, single use plastic और e-waste जैस े

गांभीर पवषयों िर भी लगातार बात की ह ै | आज िरूी दपुनया 

ियाववरण के पजस issue को लकेर इतना िरेशान ह,ै उसके समाधान 

में ‘मन की बात’ का य ेप्रयास बहुत अहम ह ै| 

सापथयो, ‘मन की बात’ को लकेर मझुे इस बार एक और 

खास सांदशे UNESCO की DG औद्रे  ऑजुले (Audrey Azoulay) का आया 

ह ै| उन्होंने सभी दशेवापसयों को सौ एपिसोड्स (100th Episodes) की 

इस शानदार journey के पलय ेशभुकामनायें दी हैं | साथ ही, उन्होनें 

कुछ सवाल भी िछेू हैं | आइये, िहल ेUNESCO की DG के मन की 

बात सनुते हैं | 

                                       #Audio (UNESCO DG)# 

 

DG UNESCO: Namaste Excellency, Dear Prime Minister on behalf of 

UNESCO I thank you for this opportunity to be part of the 100th 

episode of the ‘Mann Ki Baat’ Radio broadcast. UNESCO and India 

have a long common history. We have very strong partnerships 

together in all areas of our mandate - education, science, culture 

and information and I would like to take this opportunity today to 

talk about the importance of education. UNESCO is working with its 

member states to ensure that everyone in the world has access to 

quality education by 2030. With the largest population in the 

world, could you please explain Indian way to achieving this 
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objective. UNESCO also works to support culture and protect 

heritage and India is chairing the G-20 this year. World leaders 

would be coming to Delhi for this event. Excellency, how does India 

want to put culture and education at the top of the international 

agenda? I once again thank you for this opportunity and convey my 

very best wishes through you to the people of India....see you soon. 

Thank you very much.  

 

PM Modi: Thank you, Excellency. I am happy to interact with you in 

the 100th ‘Mann ki Baat’ programme. I am also happy that you 

have raised the important issues of education and culture.   

सापथयो, UNESCO की DG न े Education और Cultural 

Preservation, यानी पशक्षा और सांस्कृपत सांरक्षण को लेकर भारत के 

प्रयासों के बारे में जानना िाहा ह ै| ये दोनों ही पवषय ‘मन की 

बात’ के िसांदीदा पवषय रहे हैं | 

बात पशक्षा की हो या सांस्कृपत की, उसके सांरक्षण की बात हो 

या सांवधवन की, भारत की यह प्रािीन िरांिरा रही ह ै| इस कदशा में 

आज दशे जो काम कर रहा ह,ै वो वाकई बहुत सराहनीय ह ै | 

National Education Policy हो या क्षेत्रीय भाषा में िढ़ाई का पवकल्ि 

हो, Education में Technology Integration हो, आिको ऐस ेअनेक 

प्रयास दखेने को पमलेंगे | वषों िहले गुजरात में बेहतर पशक्षा दनेे 

और Dropout Rates को कम करने के पलए ‘गुणोत्सव और शाला 

प्रवेशोत्सव’ जैसे कायवक्रम जनभागीदारी की एक अद्भुत पमसाल बन 

गए थे | ‘मन की बात’ में हमने ऐस े ककतने ही लोगों के प्रयासों 

को Highlight ककया ह,ै जो पन:स्वाथव भाव से पशक्षा के पलए काम 

कर रह ेहैं | आिको याद होगा, एक बार हमने ओपडशा में ठेले िर 

िाय बेिने वाले स्वगीय डी. प्रकाश राव जी के बारे में ििाव की 
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थी, जो गरीब बच्चों को िढ़ाने के पमशन में लगे हुए थे | झारखण्ड 

के गाांवों में Digital Library िलाने वाले सांजय ककयि जी हों, Covid के 

दौरान E-learning के जट्ठरये कई बच्चों की मदद करने वाली हमेलता 

N.K. जी हों, ऐसे अनेक पशक्षकों के उदाहरण हमने ‘मन की बात’ में 

पलये हैं | हमने Cultural Preservation के प्रयासों को भी ‘मन की 

बात’ में लगातार जगह दी ह ै| 

लक्षदीि का Kummel Brothers Challengers Club हो, या 

कनाविका के ‘के्वमश्री’ जी ‘कला िेतना’ जैसे मांि हो, दशे के कोने-

कोने से लोगों ने मुझे पििी पलखकर ऐस ेउदाहरण भेजे हैं | हमने 

उन तीन Competitions को लेकर भी बात की थी, जो दशेभपि िर 

‘गीत’ ‘लोरी’ और ‘रांगोली’ से जुड़े थे | आिको ध्यान होगा, 

एक बार हमने दशे भर के Story Tellers से Story Telling के माध्यम 

से पशक्षा की भारतीय पवधाओं िर ििाव की थी | मेरा अिूि पवश्वास 

ह ैकक सामूपहक प्रयास से बड़े से बड़ा बदलाव लाया जा सकता ह ै| 

इस साल हम जहााँ आजादी के अमृतकाल में आगे बढ़ रह ेहैं, वहीं G-

20 की अध्यक्षता भी कर रह े हैं | यह भी एक वजह ह ै कक 

Education के साथ-साथ Diverse Global Cultures को समृद्ध करने के 

पलये हमारा सांकल्ि और मजबूत हुआ ह ै|  

मेरे प्यारे दशेवापसयो, हमारे उिपनषदों का एक मांत्र सकदयों से 

हमारे मानस को प्रेरणा दतेा आया ह ै| 

िरैवेपत िरैवेपत िरैवेपत | 

िलते रहो-िलते रहो-िलते रहो | 

आज हम इसी िरैवेपत िरैवेपत की भावना के साथ ‘मन की बात’ 

का 100वााँ एपिसोड िूरा कर रह ेहैं | भारत के सामापजक ताने-बाने 

को मजबूती दनेे में ‘मन की बात’, ककसी भी माला के धागे की 
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तरह ह,ै जो हर मनके को जोड़े रखता ह ै | हर एपिसोड में 

दशेवापसयों के सेवा और सामर्थयव ने दसूरों को प्रेरणा दी ह ै | इस 

कायवक्रम में हर देशवासी दसूरे दशेवासी की प्रेरणा बनता ह ै | एक 

तरह से ‘मन की बात’ का हर एपिसोड अगले एपिसोड के पलए 

जमीन तैयार करता ह ै | ‘मन की बात’ हमेशा सद्भावना, सेवा-

भावना और कतवव्य-भावना से ही आगे बढ़ा ह ै | आिादी के 

अमृतकाल में यही Positivity दशे को आगे ले जाएगी, नई ऊां िाई िर 

ले जाएगी और मुझे खुशी ह ैकक ‘मन की बात’ स ेजो शुरुआत हुई, 

वो आज दशे की नई िरांिरा भी बन रही ह ै | एक ऐसी िरांिरा 

पजसमें हमें सबका प्रयास की भावना के दशवन होते हैं | 

सापथयो, मैं आज आकाशवाणी के सापथयों  को भी धन्यवाद 

दूांगा जो बहुत धैयव के साथ इस िूरे कायवक्रम को ट्ठरकॉडव करते हैं |  

वो translators, जो बहुत ही कम समय में, बहुत तेिी के साथ ‘मन 

की बात’ का पवपभन्न क्षेत्रीय भाषाओं में अनुवाद करते हैं, मैं उनका 

भी आभारी हाँ | मैं दरूदशवन के और MyGov के सापथयों को भी 

धन्यवाद दतेा हाँ | दशेभर के TV Channels, Electronic media के 

लोग, जो ‘मन की बात’ को पबना commercial break के कदखाते 

हैं, उन सभी का मैं आभार व्यि करता हाँ और आपखरी में, मैं 

उनका भी आभार व्यि कराँ गा, जो ‘मन की बात’ की कमान 

सांभाले हुए हैं -भारत के लोग, भारत में आस्था रखने वाले लोग | 

ये सब कुछ आिकी प्रेरणा और ताकत से ही सांभव हो िाया ह ै|  

सापथयो, वैसे तो मेरे मन में आज इतना कुछ कहने को ह ैकक 

समय और शधद दोनों कम िड़ रह ेहैं | लेककन मुझे पवश्वास ह ै कक 

आि सब मेरे भावों को समझेंगे, मेरी भावनाओं को समझेंगे | आिके 

िट्ठरवार के ही एक सदस्य के रि में ‘मन की बात’ के सहारे आिके 

बीि में रहा हाँ, आिके बीि में रहाँगा | अगले महीने हम एक बार 

किर पमलेंगे | किर से नए पवषयों और नई जानकाट्ठरयों के साथ 
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दशेवापसयों की सिलताओं को celebrate करेंगे तब तक के पलए मुझे 

पवदा दीपजये और अिना और अिनों का खूब ख्याल रपखए |  बहुत-

बहुत धन्यवाद | नमस्कार | 

***** 

 


